

ben verificarse hoy, se prevé gran número de empates. Toda Italia y especialmente Roma han mostrado al presente mucha indiferencia, por lo que solamente habrá lucha en un pequeño número de colegios, en los cuales el Gobierno se ha empeñado en vencer a todo trance y ha empleado para ello toda clase de coacciones, de las que el Sr. Crispi mismo está indignado.

La indiferencia de los electores obliga a los candidatos a hacer grandes gastos para llevar la gente a las urnas. Desde hora muy temprana los candidatos y sus amigos recorren los distritos en carruaje, excitando a los unos y procurando vencer la apatía de los otros. El día, que se ha presentado hermoso, ha sacado mucha gente de la capital, para pasar la tarde de campo.

La policía ha arrancado muchos carteles anarquistas, ordenando la abstención a los electores. Los periódicos católicos dicen hoy que el papa también aconseja la abstención, y del mismo modo las asociaciones republicanas invitan a los suyos a abstenerse y asistir a la fiesta conmemorativa de la batalla de Mentana.

El Sr. Crispi ha llegado a Roma esta mañana. La *Riforma* dice que va únicamente a cumplir con su deber de elector. Sin embargo, su ejemplo no ha sido seguido, hasta el extremo que a las diez de la mañana la mayoría de las mesas no se habían podido constituir por falta de electores.

ALEMANIA

BERLIN 6.—Se afirma que el Gobierno no piensa adoptar del ningún modo la reducción a dos años de servicio militar. El proyecto de enviar anticipadamente a sus casas, con licencia ilimitada a toda, crecido número de soldados será simplemente una disposición revocable a cualquier hora.

INGLATERRA

LONDRES 6.—Ayer se celebró una manifestación monstruo por los socialistas y muchos obreros sin trabajo.

A las tres menos cuarto la procesion llegó a la plaza de Trafalgar, precedida de banderas rojas con estas inscripciones: «Justicia y no caridad!» «El poder de los ricos depende de la obediencia de los pobres.» «Diferir las reformas, y empuja la revolución!»

Al llegar frente a la columna de Nelson, las banderas se inclinaron, y formaron en derredor del pedestal.

Poco despues empezaron los discursos, que fueron interrumpidos por una lluvia de proclamas anarquistas, incitando a los manifestantes a coger las armas. Sin embargo, los discursos fueron oídos con calma, y el *meeting* terminó sin incidentes. La policía tenía tomadas muchas precauciones.

La proclama incitando a la revolución, que no encontró eco entre los manifestantes, estaba escrita en términos violentísimos, y terminaba diciendo:

«Revolucion contra la tiranía y el robo! ¡Hurra por la anarquía y la revolución social!»

—Ayer sábado se inició la gran huelga de los tejedores de algodón de Lancashire. Sesenta mil obreros dejaron el trabajo.

Patrones y obreros están conformes en que el año pasado fué desastroso para la industria algodonera, y que los precios se pusieron más bajos que lo habían estado nunca. Pero los fabricantes quieren arreglar esta situación rebajando el 5 por 100 de los salarios a los obreros, quienes proponían a su vez para salvar la crisis, disminuir la producción, cosa que aumentaría los precios, y para ello se conformaban con trabajar solamente cinco días por semana durante unos meses.

Las relaciones entre el sindicato de obreros y la federación de fabricantes son buenas, pero no se pudieron poner de acuerdo sobre los medios para evitar la huelga, a pesar de los esfuerzos hechos por los alcaldes de Liverpool y Manchester para someter la cuestión a un arbitraje.

La huelga actual, si es duradera, será la más considerable que se ha hecho en la industria de hilados desde la de 1878, en que dejaron sus tareas 120.000 operarios.

BÉLGICA

BRUSELAS 5.—Al rechazar el sufragio universal la comision de la Camara, ha obrado contra los evidentes deseos del pais entero, y ahora se acusa al rey, al Gobierno y a la Camara, de haberse sobrepuesto a la voluntad de la nacion.

La federacion del partido obrero ha decidido dirigir un manifiesto al ejército, recordando a los soldados que son hijos del pueblo.

Se han organizado *meetings* para el lunes en todos los barrios de Bruselas, reuniéndose luego todos ante la Casa Consistorial en señal de protesta. El martes se celebrará una gran manifestacion ante el palacio real y el Parlamento.

BRUSELAS 6.—El partido obrero ha celebrado un *meeting* en Bruselas, en el cual, su presidente, Sr. Volders, ha dicho que si se niega el sufragio universal, los obreros deben coger las armas y formar batallones para conquistarlo.

El Sr. Vandeveldé dijo que ante las presentes circunstancias, no se debe trabajar mas por la persuasión, sino por la fuerza. Si los obreros no acuden a la huelga del martes, no serán dignos del derecho del voto.

El Sr. Demblon añadió: «El partido obrero quiere conservar el orden, pero el Gobierno lo excita. Nosotros tenemos confianza en el ejército, que está con el pueblo, y que sabrá defendernos contra el Gobierno, defendiendo así la causa del derecho, de la patria y de la humanidad. Para defender el derecho del sufragio, estamos prestos a verter nuestra sangre.»

El Sr. Ansele hizo otro violento discurso en favor del sufragio, y dijo: «Los que hemos sido los primeros en la agitacion por la palabra, debemos ser los primeros en poner nuestro pecho a las bayonetas del Gobierno, y si los hijos de Bruselas fuésemos vencidos, todo el pais se levantaría para vengarnos.»

El presidente propuso la siguiente declaracion: «El pueblo de Bruselas considera que el sufragio universal debe ser aprobado en el Parlamento, y los obreros se comprometen a salir a recibir al rey, al grito de: ¡Viva el sufragio universal!»

En seguida recordó que el diputado por Bruselas Sr. Graux se comprometió a pedir al Parlamento el sufragio, y propuso ir en comision a recordárselo.

Inmediatamente unos mil hombres se han dirigido a casa del diputado.

SANTA SEDE

ROMA 6.—El papa recibió ayer en audiencia, con el ceremonial de costumbre, al gran duque Sergio y su esposa.

Despues fueron a saludar al cardenal Rampolla, quien más tarde les devolvió la visita.

En el Vaticano se atribuye mucha importancia a esta visita.

AUSTRIA-HUNGRIA

VIENA 6.—En la primera sesion del Reichsrath, despues de la exposicion de los presupuestos, hecha por el ministro de Hacienda, se suscitó una acalorada discusion sobre la disolucion del Ayuntamiento de Reichenberg.

El Sr. Plener, que defendía la interpelacion, declaró que el partido alemán reprueba el espíritu que animaba a la corporacion disuelta.

Esta declaracion fué mal acogida por los nacionalistas alemanes, y aplaudida por los demás lados de la Cámara.

El conde de Taaffe contestará a la interpelacion cuando sepa el resultado de la informacion abierta.

Verdades y Mentiras

Tranvías eléctricos en Europa

Se conocen en el Viejo Mundo, dice *Le Lumiere Electrique*, dieciocho líneas de tranvías eléctricos, de los cuales trece tienen un desarrollo de 80 kilómetros por junto, y sumando a estas por cálculo la longitud de las restantes, la totalidad se aproximará a 120 kilómetros. No sale la Europa muy lucida de esta estadística, cuando se tiene en cuenta cómo van las cosas en América con respecto a tranvías y ferrocarriles eléctricos. Mientras estamos aquí considerando que está justificada la oposicion a las líneas aéreas, es muy natural lo que nos está sucediendo, pues todo lo que no sea admitir los cables aéreos es crear dificultades enormes a los tranvías eléctricos, mientras que, admitidos estos, se dan unas facilidades inmensas.

Lo probable es que al fin los tardios europeos nos decidamos a consentirlos cuando ya exista algo mejor en América. Lo extraño es que no se vea claro todavía que hay necesidad de ceder en esa resistencia a las líneas aéreas, que si tienen en su contra algo contra el ornato, hay mil cosas infinitamente peores del mismo género, admitidas y consentidas como muy naturales.

Los cangrejos emigradores

En las Indias Occidentales se encuentran cangrejos que son a la vez marinos y terrestres. Estos crustáceos, segun la *Revue de sciences naturelles appliquées*, se reproducen siempre en la mar; pero en estado adulto, frecuentan las orillas, y, como los peces del diluvio de Deuilion, de que nos habla Horacio, ganan las simas de altas montañas. Una vez al año, un instinto curioso los guía, pues se les ve emigrar por millares hacia la mar, donde van a poner. Llegan hasta la rada de Port-Royal (Jamaica), y se aprovecha este paso para cogerlos. Muchos tienen magníficas corazas, y su carne es muy estimada en las Antillas. Los que escapan van a reproducirse al mar. Jóvenes, atraviesan un estado larvario, durante el que nadan libremente, para pasar despues algun tiempo al agua dulce y luego a tierra.

Proceso curioso

Hace poco tiempo se presentó en casa de la señorita Malvina Brache, antigua bailarina de la Opera de Paris, el Sr. Simon Roy, propietario de la casa habitada por una gran modista parisien, pretendiendo cobrar la siguiente factura:

	FRANCOS
Un vestido de terciopelo oscuro.....	2,5 0
Un traje de baile.....	1,200
Un chaleco blanco de gasa.....	35
Vestido <i>moire</i> rosa.....	630
Otro de igual clase antiguo.....	1,200
Uno de cachemir gris.....	550
Compostura de un vestido.....	250
Un traje.....	500

Total..... 6,835

Esto nada tiene de extraño, pues por desgracia es bien corriente y natural que sastres y modistas presenten la cuenta a sus parroquianos. Lo curioso del caso es que la ex-bailarina se niega a pagar, fundándose para ello en que las *toilettes* le fueron entregadas gratuitamente a título de reclamo, con la única obligacion de lucir y alabar el género, desempeñando el papel que en el lenguaje de las modistas se designa con el nombre de *mannequin*.

El acreedor a quien la modista había traspasado la deuda, no se conformó con estas explicaciones, y acudió a los tribunales.

El juez ha llamado a declarar a varios testigos, algunos de los cuales han hecho curiosas revelaciones. La señorita Hadamar, de la Comedia Francesa, se expresó en estos ó parecidos términos:

«La misma modista que ha entregado su cuenta al Sr. Simon, me ha perseguido mucho tiempo, ofreciéndome que me vestiera gratuitamente. Dudé mucho tiempo, porque conocía su costumbre de hacer ofrecimientos, sin perjuicio de presentar luego la cuenta, y porque ya mi compañera Jeanne May me había puesto en guardia. Cedi al fin, pero tomando precauciones para evitar que luego me ocurriera un chasco.»

La señora Matilde Gradnhof, primera oficiala de la modista, ha hecho revelaciones muy indiscretas, de las cuales resulta que muchas señoras, algunas muy conocidas en el gran mundo, se vestían en las mismas condiciones que las actrices mencionadas.

El juez, despues de oír a otros testigos, acaba de decidir que la ex-bailarina señorita Brache nada debe y nada tiene que pagar, puesto que usando los vestidos y luciéndolos, cumplió todo aquello a que se había comprometido.

Las patatas

Segun los últimos datos publicados, la producción de patatas en varias naciones europeas es la siguiente, en números redondos:

Alemania.....	20.775.000 toneladas.
Rusia.....	14.000.000 »
Austria.....	10.200.000 »
Francia.....	10.000.000 »
Inglaterra.....	8.000.000 »
Bélgica.....	4.400.000 »
Suecia y Noruega.....	2.000.000 »
España.....	1.600.000 »
Holanda.....	1.400.000 »
Suiza.....	750.000 »
Italia.....	500.000 »
Dinamarca.....	335.000 »
Portugal.....	313.000 »
Rumania.....	200.000 »
Grecia.....	3.000 »
Otras naciones.....	17.000 »

Que forman un total de.. 72.218.000 toneladas.

Sombrerófilo

Acaba de morir en Thirsk un anciano que en los mejores años de su larga vida se había dedicado a coleccionar sombreros.

Poseía una coleccion de extraordinaria variedad y algunos ejemplares de una antigüedad casi veneranda. Era tal el amor que profesaba a su coleccion, que quiso morir en la sala donde tenía sus 560 sombreros, dispuestos en unos *maniquis ad hoc*.

Dicha sala se llama la *sombrereria* y solo podían visitarla los más íntimos del coleccionador.

Este dispone en el testamento que su ataud sea forrado con el fieltro de los mejores sombreros de su coleccion y que el mausoleo que se le erija remate en un gran sombrero de copa de merino negro.

Este proyecto tropieza con serias dificultades en la práctica.

RECLUTAMIENTO DEL EJÉRCITO

El *Diario Oficial del Ministerio de la Guerra* ha publicado la siguiente circular:

«Debiendo verificarse el segundo sábado del próximo mes de Diciembre, ó sea el día 10, la entrega en caja de los mozos alistados para el reemplazo del año actual, segun lo prevenido en el art. 126 de la ley de 11 de Julio de 1885, reformado por real decreto de Gobernacion de 18 de Noviembre de 1888, el rey (q. D. g.), y en su nombre la reina regente del reino, ha tenido a bien disponer:

1.º Las operaciones de entrega en caja y sorteo general para la designacion de los mozos que hayan de servir en los cuerpos activos, se verificarán con sujecion a lo preceptuado en los capitulos 14 y 15 de la citada ley reformada, teniendo presente para los actos preliminares del sorteo lo dispuesto en la real orden circular de 7 de Diciembre de 1889.

2.º Para evitar confusiones, al tratarse de reclutas del mismo nombre y apellido, se añadirán las papeletas a que se refiere el art. 137, con el pueblo en que hayan sido alistados, y si procedieran de la misma localidad, con los nombres de los padres, haciéndose tambien estas indicaciones en el acta y en la lista mencionada en el art. 139.

3.º Las filiaciones de los reclutas serán entregadas a los funcionarios que determina el art. 78 del reglamento aprobado por real orden circular de 24 de Agosto ultimo.

4.º Los jefes de las zonas tendrán presentes las prescripciones establecidas en el cap. 2.º del mencionado reglamento, en cuanto se refiere a operaciones de entrega y sorteo general.

5.º Los expresados jefes remitirán directamente por telegrafo a este ministerio, en el día mencionado en el art. 35, el estado a que el mismo se refiere, enviando otro igual, por correo, en la misma fecha.

6.º Los capitanes generales dispondrán lo conveniente para dar publicidad a esta real orden, a fin de que no pueda alegarse ignorancia ni por los Ayuntamientos ni por los interesados, de lo que respecta a reducciones del servicio en la Peninsula; en la inteligencia de que han de verificarse en los dos meses contados desde el día del sorteo.

De real orden, etc.—Madrid 5 de Noviembre de 1892.—*Azcárraga*»

EL ALBOROTO DE BILBAO

Copiamos de *El Noticiero Bilbaino*:

«Para festejar el santo de D. Carlos de Borbon se reunieron anoche en el restaurant *El Salon* unos 120 carlistas, obreros en su mayoría, y entre ellos algunos de Durango y Sestao.

Durante la cena reino en la fiesta el orden más completo.

Una banda de musica ejecutó varios himnos carlistas.

Algunas personas que oían la música desde la calle dieron voces de mueran los carlistas.

Al llegar a los brindis se dieron vivas a don Carlos.

A las nueve y media próximamente salieron del restaurant para tomar café los comensales con direccion al Circulo Tradicionalista de la calle de los Jardines.

La banda de musica iba ejecutando el *Muti-llac*.

Varios individuos tocaban cornetas, y dos tamborileros ejecutaban himnos carlistas.

Estos dieron vivas a D. Carlos y a la Religion.

La gritería que se armó fué espantosa.

Multitud de personas se reunieron en la calle y comentaban lo que ocurría.

Los carlistas entraron en la sociedad, se asomaron a los balcones y desde allí repitieron los gritos y los vivas.

Uno de los guardias de orden público que se hallaban en la calle de los Jardines intentó subir a la sociedad, pero se lo impidió el portero diciéndole que no podía subir.

Inmediatamente se presentó en la sociedad el señor gobernador, a cuya autoridad, segun parece, tampoco se le permitió la entrada.

En su vista el señor gobernador hizo llamar al señor juez, D. Juan José de Pelayo, el cual acudió sin pérdida de tiempo.

Entonces las autoridades penetraron en el local de la sociedad, y allí mismo el señor juez comenzó a instruir la correspondiente sumaria.

Quedaron detenidos dos individuos; uno de

ellos manifestó que había dado gritos desde los balcones, en la calle y en el restaurant de El Salon.

Segun parece, los principales autores del alboroto buyeron precipitadamente en cuanto vieron a la autoridad.

Los carlistas protestaron de que las autoridades penetrasen en la sociedad.

Poco tiempo despues de comenzar el alboroto se presentaron en la calle de los Jardines el señor alcalde, el jefe de la guardia municipal, algunos concejales y el inspector de vigilancia señor Laborda.

El señor gobernador pidió por teléfono fuerzas a la oficina de la guardia municipal.

Los subjeses Sres. Lopez y Olano se presentaron tambien inmediatamente.

Fuerzas del cuerpo de vigilancia y serenos contenían a la multitud de personas que se reunieron en la calle.

Un individuo fué detenido porque, cuando el señor gobernador mandó que bajasen todos, saltó diciendo así: No hagais caso, no bajéis.

Despues de tomadas las primeras declaraciones, el señor juez ordenó que fuera decapuchado el local.

A los pocos momentos la sociedad quedó cerrada y sellada.

Tambien acudieron a la calle de Jardines un piquete de forales al mando del capitán señor Calle, y otro de la guardia civil mandado por un sargento.

Poco tiempo despues la calle de los Jardines quedó desierta.

Los tres detenidos fueron llevados a la prevención del Gobierno civil, y de allí conducidos a la cárcel por varias parejas de forales.

Los detenidos se llaman Mariano Garcia, Escolástico Uriarte y José Fuentevillas. Uno de ellos se hallaba en completo estado de embriaguez.

Dos serenos quedaron en la puerta de la sociedad para no permitir a nadie la entrada.

El señor gobernador telegrafió al ministro de la Gobernacion lo sucedido, pero sin darle gran importancia.

Además de los citados individuos fueron detenidos otros, entre ellos el Sr. Gondra (hijo).

El concejal carlista Sr. Oleaga, que se hallaba en la sociedad, procuró calmar los ánimos de sus amigos, los cuales se hallaban algun tanto excitados al ver a las autoridades dentro del local.

Terminado el alboroto marcharon a Sestao en un tranvía alquilado con este objeto varios obreros carlistas que habían venido al banquete.»

COMUNICADO

Sr. Director de LA LIBERTAD.

Muy señor nuestro: Hemos leído sin sorpresa alguna, pues el Sr. Castell tiene acostumbrados a sus lectores a presentarles diariamente en *La Luz* sus producciones biliosas, las *Chirigotas* que nos dirige en el número de ayer; y en contestacion nos limitaremos a exponer lo siguiente:

1.º Que nos ratificamos en las manifestaciones que consignáramos en nuestro anterior comunicado, manifestaciones que tanto han debido de doler al Sr. Castell. Por tanto, damos a dicho señor nuestro mentis más rotundo.

2.º Que no siendo los que suscriben, periodistas de profesion, no extrañan que puedan incurrir en incorrecciones gramaticales. Si a escritores de la talla del Sr. Castell se le deslizan faltas tan enormes como las que él ha expuesto a la vergüenza pública en sus citadas *Chirigotas*, ¿qué mucho será que nosotros, dedicados a ocupaciones que ni de cerca ni remotamente rozan con el arte literario, caigamos en errores gramaticales?

3.º Que entre nosotros no figura ayuda de cámara alguno, y aunque así fuera, nada tendria de deshonrosa la profesion, toda vez que vale más ser camarero que testafiero, como Castell comprenderá perfectamente.

4.º Que nos tiene muy sin cuidado la intervencion de *El Fuerista* en este desagradable asunto; tanto es así, que no contestamos a las *chacotas* de ese papel, porque las *Reglas prácticas promulgadas en Zaragoza por el episcopado español* nos vedan el entrar en polémicas con periodistas católicos.

5.º Y finalmente, diremos al Sr. Castell, recordándole la alusion que nos lanza al decir: «Por eso fueron tan enérgicos en la guerra y tuvieron que pasar la frontera con las manos sobre el vientre. ¡Por su... *energía!*» que, como no vivimos a San Sebastian alquilados en clase de *matones*, no hemos encontrado todavía ocasion de mostrar nuestra *energía*; mas si esta se presenta (la ocasion) no hemos de ser seguramente de los que se quedan acurrucados y en actitud de implorar compasion, despues de recibir una mano de bofetadas.

Somos de V. afectísimos s. s. q. b. s. m.—*La Comision*.

San Sebastian 7 de Noviembre de 1892.

NOTICIAS

Cerrada la suscripcion iniciada por la Cámara de Comercio en favor de las victimas del naufragio ocurrido el día 19 de Octubre último, dicho centro se propone discutir y adoptar en su primera sesion ordinaria del mes actual, los medios conducentes al objeto de que el reparto se haga del modo más equitativo posible y que el socorro resulte todo lo más eficaz y duradero.

El viernes fué robada en Oviedo la casa del fiscal de la Audiencia, llevándose la ladrona, que era la criada de la casa, una suma respetable en billetes del Banco de España de mil pesetas.

La Tabacalera y el Sr. Cánovas

Dice *El Correo*: «La noticia que anteanoche circuló en algunos centros políticos relativa a la entrada del señor Bosch en la Compañía Arrendataria de Tabacos, carece en absoluto de fundamento. Podemos asegurar que el Consejo de Administracion, a quien privativa y exclusivamente compete el nombramiento de director gerente, está muy satisfecho de la gestion del señor vizconde de Campo Grande.»

Anuncia *La Correspondencia* que con los resul-